

## List of Publications

### A) BOOKS

1. *Handbuch der Anwendung des Unionsrechts mit Judikatur (EuGH, VfGH, VwGH, VwG, OGH)* (together with Christian Ranacher and Markus Frischhut), 2nd edition, facultas, Wien (to be published 2023).
2. *Effet direct. Die unmittelbare Wirkung des Unionsrechts*, Mohr Siebeck, Tübingen (to be published 2023).
3. *Völkerrechtliche Verpflichtungen Tirols aus der Aarhus-Konvention* (together with Arno Kahl), Institut für Föderalismus, FÖDOK 44, Innsbruck 2020, IX and 86 p.
4. *Der Internationale Strafgerichtshof als Faktor der Globalisierung. Eine Annäherung aus rechtsphilosophischer und staatsrechtlicher Sicht*, Peter Lang Verlag, Frankfurt a.M./Wien 2005, 296 and LIII p.
5. *A Wall on the Green Line? Israel's Wall Project under Scrutiny*, Jerusalem <sup>1</sup>2004, <sup>2</sup>2005, <sup>3</sup>2006 (updated and revised edition), 103 p.

### B) EDITORSHIP

6. *Demografie, Partizipation und Repräsentation. Der Beitrag des Wahlrechts zur Ausübung der demokratischen Rechte in Österreich und der Schweiz* (together with Werner Schroeder), facultas/Nomos/Dike, Wien (to be published in 2023).
7. *The European Union and Customary International Law* (together with Fernando Lusa Bordin and Francisco Pascual-Vives), Cambridge University Press, Cambridge (to be published in 2022).
8. *25 Jahre Europäischer Wirtschaftsraum. Ein Integrationsszenarium auf dem Prüfstand* (together mit Werner Schroeder), Europarecht, Beiheft 1/2020, Nomos, Baden-Baden, 355 p.
9. *Die Zukunft der Europäischen Union. Reformen aus der Sicht von Innen und Außen* (gemeinsam mit Walter Obwexer und Werner Schroeder), Europarecht, Beiheft 2/2019, Nomos, Baden-Baden, 190 p.
10. *Human Trafficking and Exploitation: Lessons from Europe* (together with Belachew Gebrewold and Johanna Kostenzer), Routledge, Abingdon/New York 2018, xv and 257 p.

11. *Demokratische Kontrolle völkerrechtlicher Verträge. Perspektiven aus Österreich und der Schweiz* (together with Werner Schroeder), facultas/Nomos/Dike, Wien 2017, 166 p.
12. *Islam and International Law. Engaging Self-Centrism from a Plurality of Perspectives* (together with Marie-Luisa Frick), Brill/Martinus Nijhoff, Leiden 2013, 468 p.
13. *Essentials Völkerrecht* (together with Jelka Mayr-Singer and Julia Villotti), Verlag Österreich, Wien 2012, 422 p.
14. *Ein Mann, der wurde, was er konnte. Dag Hammarskjöld zum 50. Todestag* (together with Jodok Troy), Duncker & Humblot, Berlin 2012, 176 p.
15. *Essentials Europarecht* (together with Jelka Mayr-Singer and Julia Villotti), Springer Verlag, Wien 2011, 320 p.
16. *Von Scheinwelten und Strebewerken* (together with Brigitte Hattinger, Verena Konrad, André Laschet and Claude Mathis), Ulithiana IV, Innsbruck 2001, 125 p.

### **C) JOURNAL ARTICLES AND CONTRIBUTIONS TO PERIODICALS**

17. *Proliferation der Solidarität im Unionsrecht. Oder: ... der auszog, die europäische Integration zu retten*, 77 Zeitschrift für öffentliches Recht (2022), 343-360.
18. *Europa und die Pandemie. Zuständigkeitsdefizite und Kooperationszwänge*, 80 VVDStRL (2021): Staat und Gesellschaft in der Pandemie, 105-139.
19. *Leading Cases in the European Court of Human Rights' Jurisprudence 2020*, 76 Zeitschrift für öffentliches Recht (2021), 1371-1421 (together with Theresa Weiskopf).
20. *The COVID-19 Pandemic as „Public Emergency“. Health Emergencies as Triggers for Derogation Clauses in International Human Rights Treaties*, juridikum 2021, 386-394 (together with Janine Prantl).
21. *Ante portas oder intra muros: Der VfGH und die völkerrechtskonforme Interpretation*, 76 Zeitschrift für öffentliches Recht (2021) 91-96.
22. *EWV-Recht und Extraterritorialität*, Liechtensteinische Juristenzeitung (2020) 91-96.
23. *Unionsrechtliche Grenzen der Beteiligung von Drittstaaten an Entscheidungen der Europäischen Union*, Europarecht, Beiheft 1/2020, 33-49.
24. *Leading Cases in the European Court of Human Rights' Jurisprudence 2019*, 75 Zeitschrift für öffentliches Recht (2020), 915-957 (together with Theresa Weiskopf).
25. *Die Völkerrechtsfreundlichkeit der liechtensteinischen Rechtsordnung: Zwischen Offenheit und Selbstbehauptung*, 30 Swiss Review of International and European Law (2020), 147-169.
26. *Gnade für Kriegsverbrecher und Völkermörder? Zu Berufung und Begrenzung des Völkerstrafrechts*, 75 Zeitschrift für öffentliches Recht (2020) 395-421.
27. *The European Court of Human Rights' Jurisprudence on Austria 2018*, 74 Zeitschrift für öffentliches Recht (2019), 993-1012 (together with Theresa Weiskopf).

28. *Promoting the Rule of Law Through the Law of Occupation? An Uneasy Relationship*, 9 Göttingen Journal of International Law (2018), 143-170.
29. *The European Court of Human Rights' Jurisprudence on Austria 2017*, 73 Zeitschrift für öffentliches Recht (2018), 871-903.
30. *Recht auf (nachträglichen) Klubzusammenschluss und freies Mandat*, 26 Journal für Rechtspolitik (2018), 49-65.
31. *A Question of Solidarity: Re-Defining Europe Through the Rights of "Others"?*, 25 Jahrbuch für Recht und Ethik/Annual Review of Law and Ethics (2017), 257-279 (together with Andreas Oberprantacher).
32. *The European Court of Human Rights' Jurisprudence on Austria 2016*, 72 Zeitschrift für öffentliches Recht (2017), 717-748.
33. *Die supranationale Dimension der Vereinten Nationen: Handeln wie ein Staat*, 72 Zeitschrift für öffentliches Recht (2017), 3-27.
34. *The European Court of Human Rights' Jurisprudence on Austria 2015*, 71 Zeitschrift für öffentliches Recht (2016), 673-706.
35. *Steuerung durch Erlaubnisnormen am Beispiel von Sezession und Selbstbestimmungsrecht*, 76 Zeitschrift für ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht/Heidelberg Journal of International Law (2016), 475-495.
36. *The European Court of Human Rights' Jurisprudence on Austria 2014*, 70 Zeitschrift für öffentliches Recht (2015), 825-847.
37. *Partikuläres Bundesrecht in der österreichischen Verfassung*, 23 Journal für Rechtspolitik (2015), 303-321.
38. *Solidarität in der gemeinsamen europäischen Asylpolitik*, 70 Zeitschrift für öffentliches Recht (2015), 463-489.
39. *The European Court of Human Rights' Jurisprudence on Austria 2013*, 70 Zeitschrift für öffentliches Recht (2015), 91-122.
40. *Die Europäische Bürgerinitiative als Instrument direktdemokratischer Legitimation – und die (problematische) Ausgestaltung ihrer materiellen Schranken im Sekundärrecht*, Europarecht – EuR, Beiheft 1 (2015), 169-193.
41. *Friedrich F. Martens on "The Office of Consul and Consular Jurisdiction in the East"*, 25 European Journal of International Law (2014), 871-891.
42. *Die vergessene Dimension in der stationären Altenhilfe. Implikationen des Übereinkommens über die Rechte von Menschen mit Behinderungen für demenzerkrankte Personen in Alten- und Pflegeheimen*, Recht der Medizin 2013/54, 84-92 (together with Matthias Walter).
43. *Ius cogens und die Werte der Union. Schranken direktdemokratischer Partizipation in der EU und in der Schweiz*, Jahrbuch des öffentlichen Rechts der Gegenwart. Neue Folge, Bd. 61 (2013), 229-292 (together with Lorenz Langer).

44. *Der Grundrechtseingriff und Art 3 EMRK. Von den Grenzen der Harmonisierung der Grundrechtsdogmatik*, 67 Zeitschrift für öffentliches Recht (2012), 475-500.
45. *Die Androhung von Folter als polizeiliche Verhörmethode: Das absolute Tabu? Zugleich Anmerkung zu EGMR (GK), Gäfgen/Deutschland, Urteil vom 1.6.2010, Nr 22.978/05*, Zeitschrift für Verwaltung (2012), 219-230.
46. *Pas de deux der Gerichte: VfGH und EGMR zur Zulässigkeit der Überstellung von Asylwerbern nach Griechenland im Dublin-Verfahren*. In: Georg Lienbacher/Gerhart Wielinger (ed.), Jahrbuch Öffentliches Recht 2011, Neuer Wissenschaftlicher Verlag, Wien 2011, 199-220.
47. *The Mechanisms of EU Food Law after the Entry into Force of the Lisbon Treaty*, 35 Ernährung/Nutrition (2011), 122-129 (together with Werner Schroeder).
48. *Der Internationale Gerichtshof als Verfassungsgericht und Verfassungsvergleicher. Wähnen, Wunsch und Wirklichkeit*, 18 Journal für Rechtspolitik (2010), 246-264.
49. *Self-Referrals on Trial: From Panacea to Patient*, 8 Journal of International Criminal Justice (2010), 1267-1294 (together with Ignaz Stegmiller).
50. *Sovereignty 2010: The Necessity of Circling the Square*, 4 Vienna Journal on International Constitutional Law (2010), 624-640.
51. *Zum Jubiläumsjahr 2010: Liechtenstein in der organisierten Staatengemeinschaft. Zugleich ein Beitrag zur Rolle des Kleinstaats in den internationalen Organisationen*, 31 Liechtensteinische Juristen-Zeitung (2010), 77-88.
52. *EU-Übergangsmaßnahmen für die Freizügigkeit in den Beitrittsverträgen. Das Beispiel der Verlängerungsoption für restriktive Maßnahmen im Bereich der Freizügigkeit in den Beitrittsverträgen 2003 und 2005*, 64 Zeitschrift für öffentliches Recht (2009), 85-114 (together with Werner Schroeder and Eva Lechner).
53. *Rechtsfragen der bevorstehenden Assoziierung Liechtensteins zum Schengen- und Dublin-Acquis der Europäischen Union – 2. Teil*, Jus & News (2007), 269-289.
54. *Rechtsfragen der bevorstehenden Assoziierung Liechtensteins zum Schengen- und Dublin-Acquis der Europäischen Union – 1. Teil*, Jus & News (2007), 47-83.
55. *Vers un droit européen du contrat d'assurance. Le "Project Group Restatement of European Insurance Contract Law"*, 15 European Private Law Review (2007), 59-100.
56. *Thus Spoke The Hague. Or: What Remains of the Wall Ruling?*, News from Within – Palestine/Israel, Vol. XXII, No. 1, January 2006, 9-12.
57. *HaChinoch leziut. Kriah mechodeschet benitoch schel Foucault al haEnischa veBatei haSoher [The Education to Obey. A Relecture of Foucault's Analysis of Prison and Punishment]*, Mitzad Sheni, Nr. 10/11, Jerusalem 2005, 4-8 (in Hebrew).
58. *A Wall on the Green Line?*, News from Within – Palestine/Israel, Vol. XX, No. 6, September 2004, 9-14.
59. *Crippled Justice: Limping Towards the Wall*, News from Within – Palestine/Israel, Vol. XX, No. 2, March-April 2004, 4-7.

## D) BOOK CHAPTERS

60. *Unionsrechtsdogmatik*. In: Christoph Bezemek (ed.), *Rechtsdogmatik: Stand und Perspektiven*, Manz Verlag, Wien 2023 (in print).
61. *Wahlrecht von Menschen mit Behinderungen in Österreich*. In: Andreas Th. Müller/Werner Schroeder (ed.), *Demografie, Partizipation und Repräsentation. Der Beitrag des Wahlrechts zur Ausübung der demokratischen Rechte in Österreich und der Schweiz*, facultas/Nomos/Dike, Wien 2023 (in print).
62. *The Direct Effect of Customary International Law in EU Law: The "Treaty Analogy" and its Limits*. In: Fernando Lusa Bordin/Andreas Th. Müller/Francisco Pascual-Vives (ed.), *The European Union and Customary International Law*, Cambridge University Press, Cambridge 2022 (in print).
63. *Introduction*. In: Fernando Lusa Bordin/Andreas Th. Müller/Francisco Pascual-Vives (ed.), *The European Union and Customary International Law*, Cambridge University Press, Cambridge 2022 (together with Fernando Lusa Bordin and Francisco Pascual-Vives) (in print).
64. *Admissibility (of individual communications/complaints)*. In: Christina Binder/Manfred Nowak/Jane A. Hofbauer/Philipp Janig (ed.), *Elgar Encyclopedia of Human Rights*, Edward Elgar Publishing 2022 (in print).
65. *Vorrang, Subsidiarität und "Margin of appreciation". Zur Vermessung des Verhältnisses Europas und seiner Staaten*. In: Burkhard Berkmann (ed.), *Widersprüche zwischen Universal- und Partikularrecht als Ernstfall von Dezentralisierung in der Kirche? Ausgewählte Beispiele in Deutschland, Österreich und der Schweiz*, LIT Verlag, 2022 (in print).
66. *International Human Rights in 2030*. In: Christoph Bezemek (ed.), *Constitutionalism 2030*, Hart Publishing, Oxford 2022, 73-90.
67. *Techniken und Tücken extraterritorialer Geltung und Anwendung des EU-Rechts und EWR-Rechts*. In: Judith Sild (ed.), *Potentiale und Grenzen europäischer Integration*. 20. Österreichischer Europarechtstag, Jan Sramek Verlag, Wien 2022, 53-74.
68. *Der Dialog zwischen FL-OGH und EFTA-Gerichtshof und sein Einfluss auf das Wirtschafts- und Finanzrecht. Zugleich ein Beitrag zur Dogmatik der Staatshaftung im EWR-Recht und ihrem Verhältnis zur Amtshaftung*. In: Hubertus Schumacher/Wigbert Zimmermann (ed.), *100 Jahre Fürstlicher Oberster Gerichtshof*, Manz Verlag, Wien 2022, 335-350.
69. *Internationalität und Internationalisierung der Wirtschaftsverfassung*. In: Michael Holoubek/Arno Kahl/Stephan Schwarzer (ed.), *Wirtschaftsverfassungsrecht*, Verlag Österreich, Wien 2022, 45-80.
70. *Die internationale Strafgerichtsbarkeit: Gibt es einen strategischen Willen zum Handeln?* In: Peischel Wolfgang (ed.), *Wiener Strategie-Konferenz 2019: Strategie neu denken*, Berlin 2021, 483-488 (together with Alice Falkner).
71. *Das Individuum im auswärtigen Handeln der Union*. In: Andreas J. Kumin/Kirsten Schmalenbach/Lorin-Johannes Wagner/Julia Schimpfhuber (ed.), *Außen- und sicherheitspolitische Integration im Europäischen Rechtsraum*. Festschrift für Hubert Isak, Jan Sramek Verlag, Wien 2020, 51-73.

72. *The Role of Domestic Actors in the Implementation and Enforcement of Social Rights.* In: Christina Binder/Flávia Piovesan/Amaya Úbeda de Torres/Jane A. Hofbauer (ed.), *Research Handbook on International Law and Social Rights*, Edward Elgar Publishing, Cheltenham 2020, 280-297.
73. *Human Rights Obligations of Armed Groups.* In: Robin Geiß/Heike Krieger (ed.), *The 'Legal Pluriverse' Surrounding Multinational Military Operations*, Oxford University Press, Oxford 2020, 444-462.
74. *Wahlrechtsgleichheit und Mandatsverteilung in Österreich.* In: Andreas Glaser/Lorenz Langer (ed.), *Das Parlamentswahlrecht als rechtsstaatliche Grundlage der Demokratie*, Dike/Nomos/facultas, 2020, 89-108.
75. *Völkerrecht.* In: Stephan Keiler/Christoph Bezemek, *leg cit<sup>4</sup> – Leitfaden für juristisches Zitieren*, 4th ed., Verlag Österreich, Wien 2020, 99-115.
76. *Rechtliche Souveränität und Souveränität des Rechts: Internationalität.* In: Christoph Bezemek (ed.), *„Vor dem Gesetz“*. Rechtswissenschaftliche Perspektiven, Manz, Wien 2019, 215-222.
77. *Unionsrechtliche Vorgaben der kommunalen Wirtschaftstätigkeit.* In: Gerhard Baumgartner (ed.), *Recht der kommunalen Wirtschaftstätigkeit*, Manz, Wien 2019, 35-67.
78. *Hat das Unionsrecht eine „Philosophie“? Zwölf Skizzen.* In: Clemens Jabloner/András Jakab/Lando Kirchmair/Otto Pfersmann/Ewald Wiederin (ed.), *Scharfsinn im Recht. Liber Amicorum Michael Thaler*, Jan Sramek Verlag, Wien 2019, 363-380.
79. *The Effectiveness-Legitimacy Conundrum in the International Law of State Formation.* In: Nicoletta Bersier-Ladavac/Christoph Bezemek/Frederick Schauer (ed.), *The Normative Force of the Factual. Legal Philosophy Between Is and Ought*, Law and Philosophy Library, vol. 130, Springer, 2019, 79-95.
80. *Promoting the Rule of Law Through the Law of Occupation? An Uneasy Relationship.* In: Till Patrik Holterhus (ed.), *The Law Behind Rule of Law Transfers. On Rule Based Interactions of Legal Orders in a Globalized World*, Nomos, Baden-Baden 2019, 147-174.
81. *Die innerösterreichische Koordination im Hinblick auf die europäische Sicherheitspolitik.* In: Annegret Eppler/Andreas Maurer (ed.), *Europapolitische Koordination in Österreich. Inter- und intrainstitutionelle Regelwerke, Funktionen und Dynamiken*, iup, Innsbruck 2018, 425-444.
82. *The promise and pitfalls of criminalizing trafficking in persons at the international level. An analysis from the perspective of international and European criminal law.* In: Belachew Gebrewold/Johanna Kostenzer/Andreas Th. Müller (ed.), *Human Trafficking and Exploitation. Lessons from Europe*, Routledge, Abingdon/New York 2018, 45-64.
83. *Introduction & Concluding Remarks.* In: Belachew Gebrewold/Johanna Kostenzer/Andreas Th. Müller (ed.), *Human Trafficking and Exploitation. Lessons from Europe*, Routledge, Abingdon/New York 2018, 1-11/242-244 (together with Belachew Gebrewold and Johanna Kostenzer).
84. *Solidarität und das Gemeinsame Europäische Asylsystem.* In: Michael Ganner/Caroline Voithofer (ed.), *Innsbrucker Beiträge zur Rechtstatsachenforschung 9*, iup, Innsbruck 2018, 105-134.

85. *Die Flüchtlingskrise 2015/2016: Eine rechtliche Chronik aus österreichischer Perspektive.* In: Roman Lehner/Friederike Wapler (ed.), *Die herausgeforderte Rechtsordnung. Aktuelle Probleme der Flüchtlingspolitik*, Berliner Wissenschaftsverlag, Berlin 2018, 77-109.
86. *Übertragung von Hoheitsrechten auf zwischenstaatliche Einrichtungen und ihre demokratischen Grenzen in Österreich.* In: Andreas Th. Müller/Werner Schroeder (ed.), *Demokratische Kontrolle völkerrechtlicher Verträge. Perspektiven aus Österreich und der Schweiz*, facultas/Nomos/Dike, Wien 2017, 43-60.
87. *Austria Bordering Europe: Blocking and Brokering Routes Amid a Manifold Crisis.* In: Günter Bischof/Dirk Rupnow (ed.), *Migration in Austria, Contemporary Austrian Studies, Vol 26*, iup, Innsbruck 2017, 217-241 (together with Andreas Oberprantacher).
88. *Zum Testieren, Vererben und Erben als Grund- und Menschenrecht und Implikationen für die österreichische Rechtsordnung.* In: Manfred Umlauf/Francesco Schurr (ed.), *Festschrift für Bernhard Eccher*, Verlag Österreich, Wien 2017, 723-748.
89. *Unmittelbare und mittelbare Anwendung und Wirkung des Energieprotokolls.* In: Josef Essl/Sebastian Schmid (ed.), *Das Protokoll "Energie" der Alpenkonvention*, Verlag Österreich, Wien 2016, 7-26.
90. *Einheimischentarife auf dem Prüfstand des Europarechts.* In: Manfred Büchele et al. (ed.), *Aktuelle Fragen des Bergsportrechts*, Verlag Österreich, Wien 2016, 71-89 (together with Werner Schroeder).
91. *Abwägung von Menschenleben im Völkerrecht.* In: Björnstjern Baade et al. (ed.), *Verhältnismäßigkeit im Völkerrecht*, Mohr Siebeck, Tübingen 2016, 65-85.
92. *An Austrian "Ménage à Trois". The Convention, the Charter and the Constitution.* In: Katja Ziegler/Elizabeth Wicks/Loveday Hodson (ed.), *The UK and European Human Rights: A Strained Relationship?*, Hart, Oxford 2015, 299-320.
93. *Demokratische Legitimation des EU-Rechts und Mitwirkungsrechte des österreichischen Bundesparlaments.* In: Andreas Glaser/Lorenz Langer (ed.), *Die Verfassungsdynamik der europäischen Integration und demokratische Partizipation: Erfahrungen und Perspektiven in Österreich und der Schweiz*, Schulthess, Zürich 2015, 95-117.
94. *Auswärtiges Handeln der Union und Gemeinsame Außen- und Sicherheitspolitik.* In: Christian Ranacher/Fritz Staudigl/Markus Frischhut (ed.), *Einführung in das EU-Recht*, 3<sup>rd</sup> edition, facultas, Wien 2015, 145-152.
95. *Europäische Bürgerinitiative.* In: Christian Ranacher/Fritz Staudigl/Markus Frischhut (ed.), *Einführung in das EU-Recht*, 3<sup>rd</sup> edition, facultas, Wien 2015, 137-138.
96. *Völkerrecht.* In: Stephan Keiler/Christoph Bezemek, *leg cit<sup>3</sup> – Leitfaden für juristisches Zitieren*, 3<sup>rd</sup> edition, Verlag Österreich, Wien 2014, 93-107.
97. *International Criminal Tribunals as a Phenomenon of Globalization.* In: Werner Gephart et al. (ed.), *Tribunale. Literarische Darstellung und juristische Aufarbeitung von Kriegsverbrechen im globalen Kontext*, Klostermann, Frankfurt a.M. 2014, 71-95.
98. *Introducing an Intricate Relationship.* In: Marie-Luisa Frick/Andreas Th. Müller (ed.), *Islam and International Law. Engaging Self-Centrism from a Plurality of Perspectives*, Brill/Martinus Nijhoff, Leiden 2013, 1-28 (together with Marie-Luisa Frick).

99. *Importverbote und Kennzeichnungsgebote für Atomstrom und EU-Recht.* In: Rudolf Feik/Roland Winkler (ed.), Festschrift für Walter Berka, Wien 2013, 591-608 (together with Werner Schroeder).
100. *Hugo Grotius.* In: Helmut Reinalter/Andreas Oberprantacher (ed.), Außenseiter der Philosophie, Königshausen & Neumann, Würzburg 2012, 37-58.
101. *Exercise and Limits of Jurisdiction.* In: James Crawford/Martti Koskeniemi (ed.), Cambridge Companion to International Law, Cambridge University Press, Cambridge 2012, 134-157 (together with Bruno Simma).
102. *"The Most Impossible Job on This Earth". Dag Hammarskjöld als UN-Generalsekretär und Staatsmann.* In: Andreas Th. Müller/Jodok Troy (ed.), Ein Mann, der wurde, was er konnte. Dag Hammarskjöld zum 50. Todestag, Duncker & Humblot, Berlin 2012, 49-64.
103. *Piraterie als Herausforderung für das Völkerrecht des 21. Jahrhunderts.* In: Paul Georg Ertl/Jodok Troy (ed.), Vom "Krieg aller gegen alle" zum staatlichen Gewaltmonopol und zurück? Herrschaftliche und private Gewalt in europäischer, internationaler und ideengeschichtlicher Perspektive, Peter Lang Verlag, Frankfurt a.M. 2012, 157-179.
104. *Gegenseitige Anerkennung von Verwaltungsentscheidungen im europäischen Verwaltungsrechtsraum.* In: Alfred G. Debus et al. (ed.), Verwaltungsrechtsraum Europa. Dokumentation der 51. Assistentinnen- und Assistententagung Öffentliches Recht, Nomos Verlag, Baden-Baden 2011, 33-54.
105. *Elements of Supranationality in the Law of International Organizations.* In: Ulrich Fastenrath et al. (ed.), From Bilateralism to Community Interest. Essays in Honour of Bruno Simma, Oxford University Press, Oxford 2011, 358-378 (together with Werner Schroeder).
106. *Fetische im Recht – Recht als Fetisch.* In: Christina Antenhofer (ed.), Fetisch als heuristische Kategorie. Geschichte, Rezeption, Interpretation, transcript verlag, Bielefeld 2011, 235-249.
107. *Das Komplementaritätsprinzip in der frühen Praxis des Internationalen Strafgerichtshofes. Self-referrals und Gravitätsanalyse auf dem Prüfstand.* In: Werner Schroeder/Jelka Mayr-Singer (ed.), Völkerstrafrecht, Rechtsschutz und Rule of Law. Das Individuum als Herausforderung für das Völkerrecht – Beiträge zum 34. Österreichischen Völkerrechtstag, Peter Lang Verlag, Frankfurt a.M. 2011, 75-111.
108. *Völkerrecht.* In: Stephan Keiler/Christoph Bezemek, leg cit<sup>2</sup> – Leitfaden für juristisches Zitieren, 2<sup>nd</sup> edition, Springer Verlag, Wien 2010, 73-84.
109. *Solidarität als Rechtsbegriff im Europarecht.* In: Clemens Sedmak (ed.), Grundwerte Europas, Vol. 1: Solidarität. Vom Wert der Gemeinschaft, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt 2010, 77-104.
110. *"Peace through Law" Revisited. Kelsen's Vision of International Law at the Beginning of the 21<sup>st</sup> Century.* In: Marie-Luisa Frick/Andreas Oberprantacher (ed.), Power and Justice in International Relations. Interdisciplinary Approaches to Global Challenges, Ashgate, London 2009, 87-114.
111. *The US Supreme Court and International Law – A Liaison Dangereuse? Reflections on Medellín v. Texas.* In: Gudrun M. Grabher/Anna M. Gamper (ed.), Legal Narratives: European Perspectives on US-American Law in Cultural Context, Springer, Wien 2009, 123-158.



112. *Der Feindbegriff im Völkerrecht – Eine Standortbestimmung.* In: Paul Ertl/Jodok Troy (ed.), *Der Feind – Darstellung und Transformation eines Kulturbegriffs*, Vol. 2, Schriftenreihe der Landesverteidigungsakademie, Wien 2008, 119-146.
113. *Das Recht des Binnenmarktes. Entwicklungslinien, Herausforderungen und Perspektiven.* In: Alice Wagner/Valentin Wedl (ed.), *Bilanz und Perspektiven zum europäischen Recht. Eine Nachdenkschrift anlässlich 50 Jahre Römische Verträge*, Wien 2007, 87-111 (together with Werner Schroeder).
114. *Poverty and Access to Legal Institutions. The Challenge of Desequalization.* In: Clemens Sedmak/Thomas Böhler (ed.), *Perspectives in Poverty Alleviation*, LIT Verlag, Berlin/Wien 2007, 289-302.
115. *Reservations to Human Rights Treaties – Tribute to Religious and Cultural Diversity or Undermining of Universality?* In: Contributions of the Austrian Ludwig Wittgenstein Society, Vol XIV, 29<sup>th</sup> International Wittgenstein Symposium, 2006, 204-206.
116. *Der völkerrechtliche Status Taiwans. Jüngere Entwicklungen zu einem "internationalen Dauerbrenner".* In: Österreichisches Studienförderungswerk Pro Scientia, Reader zur 40. Sommerakademie, 2006, 76-81.
117. *Gerichtsgerechtigkeit für Menschheitsverbrechen? Zu Chancen und Grenzen universaler Strafgerichtsbarkeit.* In: Otto Neumeier/Clemens Sedmak/Michael Zichy (ed.), *Gerechtigkeit. Auf der Suche nach einem Gleichgewicht*, Frankfurt 2005, 239-258.
118. *Zum Primat der juristischen Person im internationalen Recht – Zugleich ein Beitrag zur "Rehabilitierung" der natürlichen Person als Völkerrechtssubjekt,* In: Contributions of the Austrian Ludwig Wittgenstein Society, Vol. X, 25<sup>th</sup> International Wittgenstein Symposium, 2002, 176-178.
119. *Die mittelalterliche Kathedrale als τόπος πολιτικός.* In: Brigitte Hattinger et al. (ed.), *Von Scheinwelten und Strebewerken*, Innsbruck 2001, 103-117.
120. *Make your choice! oder: Damenwahl – Zum Selbstverständnis Christlicher Philosophie.* In: Claudia Mathis et al. (ed.), *Tage kommen. Zukunft der Theologie*, Innsbruck 2000, 22-28.
121. *Der Studierendenvertreter und seine femme fatale. Zum "Verhältnis" von Fachschaftsarbeit und Theologie.* In: Brigitte Hattinger et al. (ed.), *TheoManie. Durch die Theologie zur Praxis – von der Praxis zur Theologie?*, Innsbruck 1999, 75-89 (together with Matthias Walter).
122. *Ein Fragment zur Ästhetik des Unvollendeten.* In: Andreas Müller et al. (ed.), *Die Unvollendete. Betrachtungen zur Eröffnung der renovierten Theologischen Fakultät Innsbruck*, Innsbruck 1999, 23-24.

#### **E) CONTRIBUTIONS TO COMMENTARIES**

123. Artikel 10 Absatz 1 Z 2 B-VG, in: Korinek/Holoubek/Bezemek/Fuchs/Martin/Zellenberg (ed.), *Österreichisches Bundesverfassungsrecht (18th installment 2023)* (in print).
124. Artikel 3 (Österreichteil), Artikel 9 (Vorbemerkung: Notstandssituationen aus Sicht des Völkerrechts), Artikel 15, Artikel 22 (Österreichteil), in: Constantin Hruschka (ed.), *Genfer*

- Flüchtlingskonvention. Handkommentar, Beck, München 2022, 157-160, 218-221, 318-331, 491-498 (together with Janine Prantl).
125. Artikel 23j B-VG, in: Kneihs/Lienbacher (ed.), Rill-Schäffer-Kommentar zum Bundesverfassungsrecht (26th installment 2021), 1-23.
  126. Artikel 145 B-VG, in: Kneihs/Lienbacher (ed.), Rill-Schäffer-Kommentar zum Bundesverfassungsrecht (26th installment 2021), 1-18.
  127. BVG Neutralität, in: Kneihs/Lienbacher (ed.), Rill-Schäffer-Kommentar zum Bundesverfassungsrecht (26th installment 2021), 1-55.
  128. Artikel 10 Abs 1 Z 2, Artikel 15a, Artikel 16, Artikel 23a, Artikel 23b, Artikel 23c, Artikel 23d, Artikel 23e, Artikel 23f, Artikel 23g, Artikel 23h, Artikel 23i, Artikel 23j, Artikel 23k B-VG, Artikel 17a StGG, in: Arno Kahl/Lamiss Khakzadeh/Sebastian Schmid (ed.), Bundesverfassungsrecht. B-VG und Grundrechte, Jan Sramek Verlag, Wien 2021, 125-129, 399-413, 497-544, 1639-1645.
  129. Das FMedG 1992 und das IVF-FondsG 1999 im Lichte des Unionsrechts, in: Magdalena Flatscher-Thöni/Caroline Voithofer (ed.), Kommentar zum Fortpflanzungsmedizingesetz und In-vitro-Fertilisation-Fonds-Gesetz, Verlag Österreich, Wien 2019, 553-589.
  130. Artikel 9 Absatz 1 B-VG, in: Korinek/Holoubek (ed.), Österreichisches Bundesverfassungsrecht (14th installment, 2018) (together with Theo Öhlinger), 1-25.
  131. Artikel 9 Absatz 2 B-VG, in: Korinek/Holoubek (ed.), Österreichisches Bundesverfassungsrecht (14th installment, 2018) (together with Theo Öhlinger), 1-20.
  132. Artikel 50 B-VG, in: Korinek/Holoubek (ed.), Österreichisches Bundesverfassungsrecht (14th installment 2018) (together with Theo Öhlinger), 1-76.
  133. Artikel 18 MRK, in: Kneihs/Lienbacher (ed.), Rill-Schäffer-Kommentar zum Bundesverfassungsrecht (15th installment 2015), 1-11.
  134. Artikel 53 MRK, in: Kneihs/Lienbacher (ed.), Rill-Schäffer-Kommentar zum Bundesverfassungsrecht (15th installment 2015), 1-26.

## **F) PUBLISHED LEGAL OPINIONS**

135. *Rechtsgutachten zum Umsetzungsbedarf und Umsetzungsmodus für den Tiroler Landesgesetzgeber im Zusammenhang mit eigenständigen völkerrechtlichen Verpflichtungen aus Art 9 Abs 3 Aarhus-Konvention*, im Auftrag der Tiroler Landesregierung, available at [https://www.tirol.gv.at/fileadmin/buergerservice/kundmachungen/downloads/Rechtsgutachten\\_Aarhus-Konvention.pdf](https://www.tirol.gv.at/fileadmin/buergerservice/kundmachungen/downloads/Rechtsgutachten_Aarhus-Konvention.pdf) (together with Arno Kahl).
136. *Rechtliche Implikationen einer Ratifikation der UN-Behindertenrechtskonvention für Liechtenstein*, September 2019, commissioned by the Government of the Principality of Liechtenstein, available at <https://www.regierung.li/media/attachments/Gutachten-Liechtenstein-UNBRK-28-10.pdf?t=637179771804723913> (together with Michael Ganner and Caroline Voithofer).

137. *Gutachten über die aus dem UN-Übereinkommen über die Rechte von Menschen mit Behinderungen erwachsenden Verpflichtungen Österreichs*, February 2014, commissioned by the Austrian Ministry of Labour, Social and Consumer Protection Affairs, available at <https://broschuerenservice.sozialministerium.at/Home/Download?publicationId=278> (together with Bernhard Eccher, Michael Ganner, Gregor Heißl, Andreas Mair, Gert-Peter Reissner, Werner Schroeder, Caroline Voithofer and Karl Weber).

## G) CONTRIBUTIONS TO DICTIONARIES

138. Several entries on the *Euratom Treaty* and on European nuclear law. In: Konrad Lachmayer/Lukas Bauer (ed.), *Praxiswörterbuch Europarecht*, Wien/New York 2008.

## H) BOOK REVIEWS

139. Herbert Kalb/Thomas Olechowski/Anita Ziegerhofer (ed.), *Der Vertrag von St. Germain. Kommentar*, Manz, 2021. In: *Juristische Blätter* (2022) (in print).
140. Daniel Peat, *Comparative Reasoning in International Courts and Tribunals*, Cambridge University Press, 2019. In: *German Yearbook of International Law* (2022) (in print).
141. Katharina Pabel/Markus Vašek (ed.), *Menschenrechte 1948/1958. Die Entwicklung und Bedeutung der Menschenrechte in Österreich*, Verlag Österreich, Wien 2020. In: *Zeitschrift für Neuere Rechtsgeschichte* (2021) 158-160.
142. Marie Herberger, „Ausnahmen sind eng auszulegen“. Die Ansichten beim Gerichtshof der Europäischen Union, Duncker & Humblot, Berlin 2017. In: *Zeitschrift für Verwaltung* (2019) 369-370.
143. Christian Wohlfahrt, *Die Vermutung unmittelbarer Wirkung des Unionsrechts. Ein Plädoyer für die Aufgabe der Kriterien hinreichender Genauigkeit und Unbedingtheit*, Springer, 2016. In: *79 Zeitschrift für ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht* (2019) 758-763.
144. Eirik Bjorge, *Domestic Application of the ECHR. Courts as Faithful Trustees*, Oxford University Press, Oxford 2015. In: *52 Archiv des Völkerrechts* (2016), 235-238.
145. Meike Schönemeyer, *Die Pflicht des Bundesverfassungsgerichts zur Vorlage an den Gerichtshof der Europäischen Union gem. Art. 267 Abs. 3 AEUV*, Duncker & Humblot, Berlin 2014. In: *Zeitschrift für Verwaltung* 2015, 135-136.
146. Anne Peters, *Jenseits der Menschenrechte. Die Rechtsstellung des Individuums im Völkerrecht*, Mohr Siebeck, Tübingen 2014. In: *26 European Journal of International Law* (2015), 295-300.
147. Florian Gratzl, *Grundrechte als Grenzen der Marktfreiheiten*, facultas.wuv Universitätsverlag, Wien 2011. In: *68 Zeitschrift für öffentliches Recht* (2013), 809-812.

148. Kate Parlett, *The Individual in the International Legal System. Continuity and Change in International Law*, Cambridge Studies in International and Comparative Law, Cambridge University Press, Cambridge 2011. In: 23 *European Journal of International Law* (2012), 294-299.
149. Friederike Bredt, *Anwendbarkeit des humanitären Völkerrechts im Israel-Palästina-Konflikt*, Schriften zum Völkerrecht, Vol. 187, Duncker & Humblot, Berlin 2009. In: 23 *Criminal Law Forum* (2012), 235-241.
150. Heinz-Gerd Schmitz, *Philosophische Probleme internationaler Politik und transnationalen Rechts*, Wissenschaftliche Abhandlungen und Reden zur Philosophie, Politik und Geistesgeschichte, Bd. 47, Duncker & Humblot, Berlin 2008. In: 96 *Archiv für Rechts- und Sozialphilosophie* (2010), 123-126.
151. Gregory H. Fox, *Humanitarian Occupation*, Cambridge University Press, Cambridge 2008. In: 34 *Yale Journal of International Law* (2008), 280-283.
152. Nils Lange-Bertalot, *Weltbürgerliches Völkerrecht. Kantianische Brücke zwischen konstitutioneller Souveränität und humanitärer Intervention*, Schriften zum Völkerrecht, Bd. 169, Duncker & Humblot, Berlin 2007. In: 68 *Zeitschrift für ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht/Heidelberg Journal of International Law* (2008), 551-556.
153. Heinz-Gerhard Justenhoven/Gerhard Beestermöller, *Der Streit um die iranische Atompolitik. Völkerrechtliche, politische und friedensethische Reflexionen*, Beiträge zur Friedensethik, Bd. 40, Kohlhammer, Stuttgart 2006. In: 83 *Friedens-Warte* (2008), 213-215.
154. Christian A. Spénlé, *Die Petitionsannahmestelle gemäss Artikel 14 des Internationalen Übereinkommens von 1965 zur Beseitigung jeder Form von Rassendiskriminierung*, Bibliothek zur Zeitschrift für Schweizerisches Recht, Bd. 38, Helbing & Lichtenhahn, Basel 2002. In: 63 *Zeitschrift für öffentliches Recht* (2008), 337-339.

## I) VARIA

155. *Wird auch das Völkerrecht zum Opfer von Wladimir Putins Krieg?* In: Der Standard-Blog „Ales, was Recht ist“, 7 March 2022, <https://www.derstandard.at/story/2000133830720/wird-auch-das-voelkerrecht-zum-opfer-von-wladimir-putins-krieg>.
156. *Toleranz ja! Aber gegenüber wem? Der österreichische Blasphemiestraftatbestand vor dem EGMR.* In: Verfassungsblog 2018/10/30, <https://verfassungsblog.de/toleranz-ja-aber-gegenueber-wem-der-oesterreichische-blasphemiestraftatbestand-vor-dem-egmr/>.
157. *Demenzkranke in Alten- und Pflegeheimen: Die UN-Behindertenrechtskonvention als Herausforderung.* In: Österreichische Pflegezeitschrift, 66. Jg., Nr. 10, 2013, 14-15 (together with Matthias Walter).
158. *Die Bedeutung der UN-Behindertenkonvention in Alten- und Pflegeheimen.* In: monat. Sozialpolitische Rundschau der Dachorganisation der Behindertenverbände Österreichs, 38. Jg., September 2013, 1-2 (together with Matthias Walter).

159. *Sicherheitsratsresolution 1973 (2011) und die internationale Militäraktion in Libyen. Zwischen R2P und regime change.* In: Arbeitskreis junger Völkerrechtswissenschaftlerinnen und -wissenschaftler (AjV) (ed.), Newsletter Nr. 05/11, 2-8.
160. *Zur Anatomie des Grenzwalls. Der Südlimes der europäischen Union./L'anatomia del vallo di confine. Il limes sud dell'Unione Europea.* In: Christoph Bertsch/Silvia Höller (ed.), CELLA. Strukturen der Ausgrenzung und Diskriminierung/CELLA. Strutture di emarginazione e disciplinamento, Skarabaeus Verlag im Studienverlag, Innsbruck/Bozen 2010, 347-361.
161. *News from Within Podcast: Fifth Anniversary of the International Court of Justice's Advisory Opinion on the Legal Consequences of the Construction of a Wall in the Occupied Palestinian Territory,* 29 July 2009 (<http://www.alternativenews.org/news-from-within-palestine-israel-podcasts/2032-news-from-within-podcast-fifth-anniversary-of-the-international-court-of-justices-advisory-opinion-on-the-wall-in-the-occupied-palestinian-territories.html>).